



CH-6371 Stans, Dorfplatz 2, Postfach 1246

An die Mitglieder des Landrates

Stans, 14. Mai 2018

Staatsrechnung 2017; Bericht der Finanzkommission

Sehr geehrte Frau Landratspräsidentin
Sehr geehrte Landrätinnen und Landräte

Die Finanzkommission hat in Zusammenarbeit mit der Finanzkontrolle die Staatsrechnung 2017 des Kantons geprüft. Wir konnten feststellen, dass diese den gesetzlichen Vorschriften entspricht. Die Finanzkommission dankt allen Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern für die sehr gute Arbeit.

An den Sitzungen vom 26. März und 3. Mai 2018 haben wir die Staatsrechnung in Anwesenheit der Verantwortlichen der Finanzdirektion beraten und geprüft. Dazu haben die Arbeitsgruppen der Finanzkommission vorgängig mit den Vertreterinnen und Vertretern der Direktionen und Ämtern sowie der Gerichte die entsprechenden Teile der Staatsrechnung erörtert und darüber der Kommission schriftlich Bericht erstattet. Die Finanzkontrolle hat aufgrund der eigenen Planung während dem Jahr verschiedene Prüfungen hinsichtlich der Einhaltung der bestimmungsgemässen Verwendung der finanziellen Mittel vorgenommen. Von Januar bis März 2018 hat die Finanzkontrolle die Staatsrechnung eingehend geprüft und zuhanden der Finanzkommission und des Regierungsrates einen umfassenden Bericht abgegeben. An der Schlussbesprechung vom 14. Mai 2018 mit Frau Landammann Yvonne von Deschwanden, Finanzdirektor Alfred Bossard, Finanzverwalter Marco Hofmann und dem Leiter der Finanzkontrolle Andreas Eggimann konnte die Prüfung der Staatsrechnung abgeschlossen werden. Wir danken allen Beteiligten für die Unterstützung und die angenehme Zusammenarbeit.

Ergebnis der Staatsrechnung 2017

In der Gesamtübersicht auf Seite 1 wird das Ergebnis der Staatsrechnung 2017 dargestellt. Der Anhang ab Seite 166 enthält alle wesentlichen Angaben zur Staatsrechnung 2017. Die massgebende Kenngrösse für die Beurteilung des Rechnungsabschlusses ist das operative Ergebnis. Dieses hat sich gegenüber dem Budget um 4 Mio. Franken erneut verbessert. Trotzdem muss ein negatives operatives Ergebnis von -13.6 Mio. Franken ausgewiesen werden und das Gesamtergebnis ist mit -2.673 Mio. Franken ebenfalls negativ. Dabei ist eine grosse Entnahme von 11 Mio. Franken aus den finanzpolitischen Reserven berücksichtigt. Die Nettoinvestitionen betragen sehr tiefe 10.429 Mio. Franken und liegen rund 7.4 Mio. Franken unter dem Budget.

Die Finanzkommission stellt fest, dass mit Blick auf das Budget eine gute Rechnung ausgewiesen wird. Es ist aber weiterhin ein strukturelles Defizit vorhanden, dessen Beseitigung

weiterer Anstrengungen bedarf. Einzelne Bereiche erfahren stetig eine Steigerung, insbesondere die Kosten für die Gesundheit. Die Entwicklung der Staatsrechnung in der Zukunft ist auch von Entscheiden abhängig, die wir nicht beeinflussen können. Die Steuerreform 2017 des Bundes ist nach wie vor in der politischen Diskussion. Wie diese letztlich ausgestaltet sein wird und wann diese in Kraft tritt, ist derzeit offen. Je nachdem wird es erforderlich sein, entsprechende Massnahmen zu ergreifen.

Prüfung der Staatsrechnung

Die Prüfung der Staatsrechnung erfolgte einwandfrei. Der Regierungsrat hat in seinem Bericht zum Rechnungsabschluss (vgl. Seiten I – IX) die grössten Abweichungen zum Budget aufgezeigt. Die Begründungen dazu sind im Bericht zur Staatsrechnung aufgelistet.

Gestützt auf die eigenen Feststellungen und unter Berücksichtigung der schriftlichen umfassenden Berichterstattung der Finanzkontrolle stellen wir fest, dass die Buchhaltung ordnungsgemäss geführt wird und mit der Staatsrechnung übereinstimmt. Wir stellten keine Unregelmässigkeiten fest. Nach unserer Beurteilung entspricht die Staatsrechnung 2017 den gesetzlichen Vorschriften. Der Bericht der Finanzkontrolle vom 17. April 2018 befindet sich in der Beilage.

Antrag der Finanzkommission

Gestützt auf die Berichte der Finanzkontrolle und die eigenen Prüfungen und Nachfragen beantragen wir dem Landrat, die Staatsrechnung 2017 zu genehmigen sowie dem Regierungsrat, der Finanzdirektion und der Finanzverwaltung Entlastung zu erteilen. Den verantwortlichen Behördenmitgliedern und allen Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern in den Direktionen und Ämtern wird die Arbeit bestens verdankt.

Im Weiteren beantragen wir Ihnen, die Spezialrechnungen unter kantonaler Aufsicht (Investitionskredite und Betriebshilfe in der Landwirtschaft, Winkelriedhaus-Stiftung) zu genehmigen, den verantwortlichen Organen Entlastung zu erteilen und ihnen die Arbeit bestens zu verdanken.

Freundliche Grüsse
FINANZKOMMISSION



Viktor Baumgartner
Präsident



lic. iur. Armin Eberli
Landratssekretär